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Содержание трития в водных объектах в районах проведения  
мирных ядерных взрывов 
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Санкт-Петербургский научно-исследовательский институт радиационной гигиены имени профессора 
П.В. Рамзаева, Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия 

человека, Санкт-Петербург, Россия 

Места проведения мирных ядерных взрывов представляют потенциальную опасность для 
радиационной обстановки на территориях субъектов Российской Федерации, которая заключается 
в возможном выносе радиоактивности из полости взрыва в водоносные горизонты и на земную 
поверхность. В связи с этим важно осуществлять периодический контроль содержания 
техногенных радионуклидов в источниках питьевого водоснабжения населенных пунктов на 
территориях, прилегающих к местам проведения мирных ядерных взрывов. Предвестником 
возможного выноса техногенных радионуклидов является тритий. Наблюдение за его содержанием 
в водных объектах в районах проведения мирных ядерных взрывов и сопоставление с данными 
Росгидромета по Российской Федерации в целом позволяет выявить, насколько надежными 
являются инженерные барьеры между центральной зоной взрыва и окружающей средой с точки 
зрения выноса радионуклидов в водоносные горизонты. Одним из вариантов оценки надежности 
барьеров является оценка удельной активности трития в источниках питьевого водоснабжения. В 
статье представлены результаты исследования 220 проб воды, отобранных из источников 
питьевого водоснабжения (колодцы, скважины, родники, центральное водоснабжение) и 
поверхностных вод, располагающихся в границах 167 населенных пунктов 17 субъектов Российской 
Федерации, на территории которых в период с 1965 по 1988 год было произведено 50 мирных 
ядерных взрывов. Пробы были отобраны в период с мая по сентябрь 2024 года в населенных 
пунктах, находящихся в радиусе 30 км от мест проведения мирных ядерных взрывов. Измерения 
удельной активности трития проводили с помощью радиометра альфа-бета-излучения 
спектрометрического Quantulus 1220-003. В результате проведенных исследований выявлено, что 
удельная активность трития в подземных источниках водоснабжения статистически значимо 
(критерий Стьюдента p<0.05) ниже, чем в поверхностных. Средние уровни удельной активности 
трития в скважинах, реках и озерах составляют 3,0; 3,45 и 4,31 Бк/кг соответственно. Удельная 
активность трития в источниках питьевого водоснабжения в районах проведения мирных ядерных 
взрывов находятся на уровне фоновых значений, регистрируемых Росгидрометом (от 1,1 до 5 
Бк/кг). 

Ключевые слова: мирные ядерные взрывы, тритий, удельная активность, источники питьевого 
водоснабжения, населенные пункты, субъекты Российской Федерации. 
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Sites of peaceful nuclear explosions pose a potential radiation hazard to the territories of the Russian 
Federation, primarily due to the possible release of radioactivity from the explosion cavity into aquifers and 
onto the earth's surface. Therefore, it is essential to conduct regular monitoring of anthropogenic 
radionuclides in drinking water sources in settlements located near the sites of peaceful nuclear explosions. 
Tritium serves as an indicator of the potential release of other anthropogenic radionuclides. Monitoring its 
levels in water bodies in regions where peaceful nuclear explosions were perfomed, and comparing this data 
with that from Roshydromet across the Russian Federation, allows for an assessment of the reliability of the 
engineering barriers between the central explosion zone and the environment with respect to preventing 
radionuclide migration into aquifers. One method for evaluating the reliability of these barriers is the 
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assessment of tritium specific activity in drinking water sources. This article presents results of the study 
involving 220 water samples collected from drinking water sources (wells, boreholes, springs, central water 
supply systems) and surface waters within 167 settlements across 17 subjects of the Russian Federation, 
where 50 peaceful nuclear explosions were conducted between 1965 and 1988. The samples were collected 
between May and September 2024 in the settlements within a 30 km radius of a peaceful nuclear explosion 
site. Measurements of tritium specific activity were performed using the Quantulus 1220-003 alpha-beta 
spectrometric radiometer. The research revealed that the specific activity of tritium in underground water 
sources is significantly lower (Student's test p<0,05) than in surface waters. The average specific activity 
levels of tritium in boreholes, rivers, and lakes were 3.0, 3.45, and 4.31 Bq/kg, respectively. The specific 
activity of tritium in drinking water sources within the regions of peaceful nuclear explosions was found to 
be at the background levels recorded by Roshydromet, ranging from 1.1 to 5 Bq/kg. 

Key words: peaceful nuclear explosions, tritium, specific activity, drinking water sources, settlements, 
subjects of the Russian Federation. 
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